
我和自行车
万伯翱

! ! ! !上世纪 !"年代初期，
我国物资非常匮乏，当时
提倡穿衣“新三年旧三年，
缝缝补补又三年”。锅碗、
洗脸盆破了常常修补后再
用。一辆自行车风吹日晒
骑坏了，绝对是要修
修配配，两代人同骑
一辆自行车是常事。
当时我们这些人的父
母都是参加过长征、
经过艰苦卓绝的抗战八年
和三年解放战争，从小就
知道要节约每一个铜板，
无不穿着补丁衣裤。共和
国主席刘少奇、总书记邓
小平的儿女、就是毛主席
的孩子们我也见过他们穿
过大补丁衣裤上学和参加
活动呢。周总理对自己更
严苛，到北京饭店理发他
觉得是私事，汽油费和吃
一碗馄饨都必须自己掏腰
包，而且还要看看发票是
否和市价一样才行。公家
配的车只能父母上下班或
开会用，孩子不能坐父母
的小汽车去学校，为了上
中学后来上大学方便，大
多家长是咬牙给孩子们
买一辆国产自行车，不是
天津的“飞鸽”就是上海
的“永久”和“凤凰”，回想
起来这也算是身份的象
征了。

我下乡到河南西华县
劳动十年没怎么骑过车，我
们二队的生产地就在我们
草屋跟前。只有一次淮阳县
高中带着介绍信请我这个
“北京下乡知识青年模范”

去给学生做报告，在农场总
支书记出面下，张队长毅然
决然把他新买的心爱的二
八自行车借给我。来回有一
百多里得三夜四天后归还
他呀！他的慷慨和农人的
朴实热情使我深受感动，
事后我专门到供销社买了
一斤古巴黄砂糖硬
塞给他以表谢意。

#$%& 年我经
过十年风雨劳动，
被农场职工一致推
选作为首批河南工农兵学
员进入河南开封师范大学。
踏入学校大门，我做梦似的
进入了明亮的教室，坐进了
久违的课桌椅上。在北京广
播学院读书的妹妹万叔鹏
特别高兴地把她的一辆男
式旧自行车邮寄给我，这
样我生平第一次神气地拥
有了这辆上海生产的绿色
“凤凰”二六线闸车。

毕业以后入伍当了军
官，每月有好几十元的收
入了，还发军装、卧具，富
裕的我第一次用自己挣的
钱凭票买了一辆上海二八
凤凰锰钢车，每天擦得乌
黑锃亮一尘不染。

'$(% 年转业到
国家体委宣传司，我
住在崇文区东便门，
离机关上班只有两三

站路，当然是风雪无阻骑
车上班好几年。其间又买
了辆新车，想把车放单位
存车处吧，无人看管，往楼
道里搬了几次后嫌麻烦，
也有人警告不许往走廊里
放，哪怕是犄角旮旯也不
成！没辙了只好往外搬。但

没放两周心爱的车
就不翼而飞了，让
小偷得手了。央视
一朋友听说此事，
马上让人用卡车送

来一辆八成新的“飞鸽”，
真够哥们！我忙回电话致
谢。他说：“您先骑着，我这
里有汽车坐了呢。”

实际上 $" 年代我在
体委宣传司当新闻官时，用
我的出国补助费，好像是三
十美元买过一辆英制名牌
车“凤头”，我一直视作“收
藏宝物”，怕丢一直没敢上
街骑过。如今三十多年过去
了，车胎也放坏了，去年换
上新胎，打足气，在小区里
骑上它赏花看月，古稀之
人倒也脚底生风呢！
如今各种各样的小汽

车已风风火火地进入了改
革开放后的千家万户，我
也退出了担任多年的中国
自行车运动协会副主席的
职务了。忆往昔，欣喜自己
曾多次率各省职业队三次
参加泰山国际登山节自行
车比赛，组织我国男女健
儿骑登了徂徕山，然后又
率健儿们分别骑登上了黄
山和庐山，《体育报》称此
行为“勇开了山地车比赛
的先河”，真可谓一时载誉
风光返京城。

&""! 年我被上海的
崇明县体育局看中，我力
“挟”当时的体育总局副局
长，由此又请来上海主管

体育的领导，几经上下努
力，如今的崇明环岛自行
车的比赛已发展成为了世
界顶级赛事。各国自行车
健儿云集我国第三大岛崇
明岛；自 &""(年开始低级
别的全国业余女子自行车
大赛，逐步发展成为今天
的世界顶级的国际公路自
行车大赛，世界各国自行
车女运动健将们，在如今
已是花海绿洋的崇明如花
花绿绿的俊鸟穿梭飞奔在
环岛公路上。这儿已是上
海、更是崇明岛一张对外
的亮丽名片。岛内大宾馆
都挂满各届比赛的冠军照
片，这也是国内独一无二
的宾馆。

当得知全国政协原副
主席杨成武总是热爱关心
着自行车运动，我立刻报
告体委，又迅速报国务院
备案通过了杨上将担任中
国自行车运动协会的名誉
主席。'$$)年杨成武将军
应我们要求，在我陪同下
亲赴福州为我国创造了场
内短距离 *+"米世界纪录
的姜翠华颁发自行车运动
的最高荣誉“金轮奖”。他
还经常参加我们体委的各
种活动。杨还在京城柳荫
街将军府上接见我们整个

自行车运动队，还兴致勃
勃地讲到抗日战争时，他
在晋察冀不时和身边的
参谋人员骑着缴获的日
本自行车视察工作。他还
特别告诉“小万”，他的部
队用有限的几发迫击炮弹
击毙了侵犯我中华的“日
本名将之花”阿部规秀中
将，使之“凋落在太行山
上”了。
话又说回来，我国肯

定是世界自行车最多的大
国，但除了场内 *"" 米、
'""" 米等短距离我们女
子在国际比赛中曾拿过金

牌，仅在 &"'!年里约奥运
会我国女子勇夺团体赛金
牌，使我国实现了自行车
运动奥运会上零的突破。
但是，男子到今天在奥运
会和国际大赛上仍没有实
现零的突破，就是说我国
离自行车运动强国还有相
当远的距离呢！
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! ! ! !暑假，带着外孙去南京玩了一次。
一次，他父母带他去北京，我顺口一

句，外公带你去南京，因此念念不忘，然
总不得其便，拖了几年。因此记住：以后
对孩子不可轻诺，更不可戏言。
南京八十年代去时，虽然行道树美

丽，因电力缺乏，店堂照明不足，暗暗的。
中间去过几次，也觉得有点脏乱。而现
在，比较整洁而有活力，路边常有一些老
房子，有点民国的旧气。
第一次去南京时，曾在冬日之夜，南京长江大桥上

走了一个来回，体验“天堑变通途”的感觉，也特意跑到
石头城下实地观察，从灵谷寺那里上钟山。南京形胜，
倚山枕江，诸葛亮感慨钟山龙蟠，石头虎踞，断言“此帝
王之宅”，冷兵器时代，地形重要。南京又是六朝古都，
历史上文采风流，记得当年到乌衣巷时，心情激荡，看
着一排旧旧的民居，真是一幅旧时王谢堂前燕，飞入寻
常百姓家的图景。
此次带孩子乘紫金山观光索道，无意中得知太平

天国时南京攻守战的要点天保城、地保城旧址所在，南
京虽得地形之要，但历史上无数次攻守易主，正如刘禹
锡在金陵怀古诗中所说：“兴废由人事，山川空地形”。
确实，天时地利人和，地利只占其一。

两天半的游玩，有鸡鸣寺、明城墙、玄武湖、明孝
陵、头陀岭、总统府、中山陵、中华门，可谓尽兴。在吃饭
时，看着小朋友快乐的样子，想到多年后，他带着孙辈
来南京玩，此时此刻，或许是他遥远的记忆，一阵惆怅，
世间最是时间无情。
上海旧属江苏，南京上海同根。和南京朋友在微信

圈相处，不觉得是在异地，而见面又有朋友之乐。南京有
老家亲人在彼工作，早年常书信来往，有
时音问稀少，心中常念安否？现在来往方
便，反各过各的，少年情怀，终被成年事务
填充。山川土地，有其人方能萦怀其土，
只不知眼前的小朋友，他们长大后如何？

到群众中去
王文娟

! ! ! !我认为，所谓的“初心”不是
一般意义上的愿望，而是最初的
志向。我们每个人都有自己的初
心，我的“初心”就是跟着党走，
把为人民大众演好戏作为自己
的终身事业。

为了让家里人日子过得好
些，我只读到小学三年级便背井
离乡来到上海学戏。解放后在党
的关怀下，我们参加了学习班，
明确到自己的身份、地位、角色
都变了，不再是旧社会的“戏
子”，而是党的文艺工作者、国家
的主人。特别是学习了毛主席
《在延安文艺座谈会上的讲话》，
我懂得了：学戏演戏的动机不再
是单纯为了给“小家”赚钱，而是
要跟着党走，为人民大众这个
“大家”服务。解放初期，我积极
要求排演解放区的进步戏，成功
塑造了白毛女的形象，并积极配
合党在各个阶段的形势和任务，
演出了《兄妹上街》《巾帼英雄》
等剧。我还参加了艺术界捐飞机
的义演。那时完全是一个热情高
涨的热血青年。

我对解放军有着特殊的亲

切感，因为上海解放那天清晨，
我亲眼看到解放军露宿街头的
情景，连老百姓送给他们的水都
不喝，心里非常震动。'$*&年我
参加了总政文工团，'$*)年 ,月
我便和姐妹们响应党的号召报
名参加抗美援朝。我们冒着生命
危险毫不畏惧
地在前线为战
士们一次又一
次演出，经常
是演到一半被
轰炸打断，然后再演。彭德怀总
司令还亲自来看我们的戏，并说
你们这些小鬼从舒适安逸的生
活中来到战火纷飞的战场上，真
不容易啊！

在前线，我和玉兰大姐荣立
了二等功并获得了朝鲜三级勋
章。我们一起去的十多个人也获
得了三等功。这段经历对我来讲
终身难忘，让我懂得了人为什么
活着、怎样活着才是有意义有价
值的，做人就是要做这样最可爱
的人。这段经历一直激励我在以
后的人生道路上不断努力，去创
造新的作品。

'$*%年 (月我光荣地加入
了中国共产党。入党后我更加意
识到肩上的责任，更自觉地把演
好进步戏、塑造好人民群众欢迎
的艺术形象作为自己的使命。为
初心而奋斗的脚步没有停息过。
我努力创作党所需要的、人民群

众 欢 迎 的 作
品，包括传统
的 经 典 戏 如
《红楼梦》《追
鱼》《孟丽君》

和符合时代需求的现代戏，如
《忠魂曲》《白毛女》《女飞行员》
《党员登记表》《浪里行》《真正的
考试》等等。

现在越剧流传下来的一些
经典优秀作品，是老一辈越剧艺
术家们在几十年奋斗实践中创
作出来的。它们之所以有生命
力、深受老百姓欢迎，不仅是凝
聚编导、舞美、音乐等各方面工
作者的心血，也是一遍遍听取大
家的意见建议不断打磨改进而
逐步完成的。所以它们经得起群
众的检验、历史的检验。对这些
经典的越剧作品，我们要传承

好。同时，我们也一定要注重创
新发展，多创作有影响力的好剧
本、好作品。

习近平总书记讲：“优秀作
品并不拘于一格、不形于一态、
不定于一尊，既要有阳春白雪、
也要有下里巴人，既要顶天立
地、也要铺天盖地。只要有正能
量、有感染力，能够温润心灵、启
迪心智，传得开、留得下，为人民
群众所喜爱，这就是优秀作品。”
因此，我们要努力创作思想精
深、艺术精湛、制作精良的“三
精”作品，弘扬人间正气，服务人
民大众。这一点，过去、现在、将
来都将永远是文艺人不变的初
心，永远的使命。越剧是草根文
化，它的特性就是从群众中来，
到群众中去。所以我们要始终以
人民为中心，扎根人民群众，为
人民大众服务，这点我们千万不
能丢。

拥抱一群

不寻常的孩子!

用音乐打开一

个爱的世界!明
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! ! ! !“老年人大多数有高血压”，这话是
不错的。一些老年人便因此以为：就像头
发白了、脸上有了皱纹一样，老年人血压
高些无妨。甚至许多年前老年人高血压
诊断的标准便是：收缩压为“$" 加年龄
（毫米汞柱）”，(" 岁的老人若收缩压不
高于（("加 $"）'%"毫米汞柱便没事。

不过，实践的结果却不如人愿，老年
人血压高于 ',"-$+毫米汞柱的、与年轻
人一样心脑血管病的并发症如心肌梗死、
脑卒中（中风）等的发病率随之增高。于是
世界各国重新修订高血压的诊断标准：不
论年长、年幼一律以 #,+-$+毫米汞柱为
准，收缩压、舒张压皆高于此的或是仅一
项增高的，皆应诊断为高血压病。去年美
国甚至将这一标准改为 #)+-(+毫米汞柱，
而且并不将老年人视为例外，认为尽早

开始控制高血压将有利于减少心脑血管病的并发症。
不过我国学者对此并未认同，根据我国的国情，认为血
压达到 #)+-(+毫米汞柱者应强调低脂、低盐饮食，控
制体重，减轻精神压力等，而暂未改动这一诊断标准。
不过话又说回来，老年人也确有老年人的特点，为

规范对老年高血压的治疗，中国老年医学学会等单位
组织编写了《中国老年高血压管理指南 &+#$》的文件，
并已正式发布。
这个《指南》明确老年高血压的诊断标准与一般人

群相同，为 #,+-$+毫米汞柱，指出老年高血压者降压
治疗是十分必要的。指南表明年龄在 !*.%$岁的高血
压患者血压大于或等于 ',"-$"毫米汞柱时在注意改善
生活行为的同时可以开始降压治疗，若血压大于或等

于 '*"-$" 毫米汞柱时则应立即开始
降压治疗，将血压降至 ',"-$"毫米汞柱
以下。

("岁以上的老人应先评价其有无
衰弱（指在非刻意减肥的情况下一年内

体重下降 *!以上或有跌倒风险者）的情况，若无衰弱
表现者当血压在大于或等于 '*"-$"毫米汞柱时应开
始降压治疗，如能耐受可将血压降至 ',"-$"毫米汞柱
以下。若表现有衰弱现象者，则当其血压大于或等于
'!"-$"毫米汞柱时亦应给予降压治疗，降压之目标可
以收缩压低于 '*"毫米汞柱为准，但最好不低于 ')"

毫米汞柱，以免产生脑血供不足或跌倒等情况。
《指南》对老年人降压应达到的目标值有较为详细

的描述：一般皆应达到低于 ',"-$"毫米汞柱，对合并
冠心病、心力衰竭及糖尿病者最好能达到 ')"-("毫米
汞柱，既往有缺血性卒中史的高龄患者降压目标为低
于 '*"-$"毫米汞柱。
《指南》还提出老年高血压者的药物治疗宜从小剂量

开始，如疗效欠佳可以采用两种或三种低剂量药物联合
治疗，宜采用长效药物以控制夜间和清晨的血压高峰。

总之这个《指南》表明：老年高血压的诊断标准与其
他人群并无两样。诊断确立后也应注意生活行为的改善
并适时开始降压治疗，一般也应将血压降至正常范围以
内。唯对于 ("岁以上的高龄，尤其是衰弱的高龄老人降
压治疗的起点可略提高，而降压的目标值亦可略为宽松
一些。原则性和灵活性在这个《指南》中都有了体现。
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游无锡拈花湾
陆继农

! ! ! !佛音缭绕禅意深!

处处莲花处处春"

释商联姻两相赢!

腰包掏尽是游人"

诗意桃花岛
邵天骏

! ! ! !舟山群岛的岛屿之多，风景之美，就
像是散落的点点珍珠。有着浓浓诗情画意
的桃花岛，悄然地镶嵌在比它大的舟山
岛、朱家尖岛和六横岛等岛屿之间，与周
围的东海洋面尽情相拥。桃
花岛的名字十分动听，想象
中就是桃花盛开的岛屿。桃
花的色彩多有喜庆、吉祥、
宁静的美丽，于是便在无形
中生成了与之关联的种种猜想，驱使我一
探究竟。
乘船去桃花岛，但见海鸥戏水，渔船

来往，白浪翻滚，景色妖娆。渐渐地，前面
呈现出了一幅近距离的曼妙“山水画”，
温柔而又不失矜持，唯美而又不乏亮色，
似乎在敞开着胸怀迎接着我们。原来，这
里就是我要去的桃花岛，曼妙如桃花源的

景致，刹那间给我带来了世外桃源般的惬
意与惊喜。一切都是那么静谧，静谧得仿佛
连时间也已经凝固了。它的植被丰富多样，
花草成片。那眼花缭乱、数不胜数的种类，

据说是浙江所有海岛中最
具特色的。难怪桃花岛也就
拥有了“海上植物园”的美
誉。漫步在海岛弯弯曲曲的
小道上，两边无尽的绿色绵

延开去，空气纯净得几乎没有一丝杂质。
在桃花岛上，海水的涨潮颇有看头。那

巨浪滔天、隆隆声响、扑面而来的感觉令
人非常震撼，梦幻至极。
细看雪白的浪花，似乎
要盖过海岸上的一切，
有一种大气与豪爽的意
境……
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